

EL VIGÍA CATÓLICO

DE CIUDADELA

CON APROBACIÓN DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

Puntos de suscripcion.

En la Redaccion, calle de Negrete, n.º 18.
Y en esta tipografia.
En Palma: Tipografia Católica.

Condiciones de la publicacion.

Esta revista se publica los miércoles y los sábados al precio de 50 cént. de peseta al mes en la Isla.
En provincias, 1,50 pesetas trimestre.

ANUNCIOS Y AVISOS. Los suscritores a 5 cént. por línea. Los no suscritores a 10 id. Y las repeticiones a la mitad de precio.

SECCION RELIGIOSA.

Domingo 21.—✠ XVII Despues de Pentecostés.—
San Mateo Apóstol y Evangelista.
Lunes 22.—San Mauricio y compañeros mártires.
Martes 23.—Santa Tecla vírgen y mártir.
Miércoles 24.—Nuestra Señora de las Mercedes.

Cultos.

Domingo 21.—La Misa y el oficio divino son de San Mateo Apóstol con rito doble de 2.^a clase y color encarnado, haciéndose conmemoracion de la Dominica.

En la Catedral fiesta solemne de los Dolores Gloriosos de Nuestra Señora con sermón por el Rdo. D. Gabriel Vila Pbro., Catedrático del Seminario. Continuando al toque de Oracion dedicados a la misma los ejercicios del mes.

En el Rosario por la tarde hay explicacion de la Doctrina cristiana por el Rdo. D. Pedro Moll Pbro.

En San Francisco a las 7 missa de Comunion por los hermanos de la V. O. T., a las 10 fiesta solemne de las Llagas del Seráfico Padre San Francisco predicando el Rdo. Sr. D. Pedro Villalonga Economo y por la tarde el devoto ejercicio.

En San Agustin, a las siete y media de la mañana habrá Misa de Comunion general para los asociados de la Felicitacion Sabatina, por la tarde habrá el acostumbrado ejercicio y sermón por el M. I. señor Doctoral.

Lunes 22.—La Misa y el oficio divino son de la Impresion de las Sagradas Llagas en el Cuerpo de San Francisco, con rito doble y color blanco, haciéndose conmemoracion de San Mauricio y compañeros mártires.

Martes 23.—La Misa y el oficio divino son de San Lino papa y mártir, con rito semidoble y color en-

carnado, haciéndose conmemoracion de Santa Tecla vírgen y mártir.

Exposicion de S. D. M. en el Rosario.

Miércoles 24.—La Misa y el oficio divino son de Nuestra Señora de las Mercedes con rito doble de 2.^a clase y color blanco.

Exposicion de S. D. M. en Santa Clara.

ESCELENTE PENSAMIENTO.

Como pudieron ver nuestros lectores, en uno de los números anteriores de EL VIGÍA dimos cuenta del piadoso y justo deseo de los RR. PP. Franciscanos; de que todos los Hermanos de la Orden tercera de San Francisco, y en general todos los buenos españoles, ofrezcan la sagrada Comunion y Santa Misa, para que el Santuario del Monte Alvernia, (Italia) donde San Francisco de Asis, recibió del cielo el señalado favor de la milagrosa impresion de las Llagas, en sus manos, pies y costado, no caiga en manos de la masonería italiana, que intenta profanar ese Santuario de tan dulces recuerdos.

Y como quiera que mañana, domingo, los hermanos terciarios de Ciudadela, celebran en la parroquial iglesia de San Francisco de esta ciudad, la anual fiesta en honor de las Santas Llagas del

Patriarca de Asis, es sin duda ocasion propicia, para que al recibir á Jesus sacramentado por medio de la Sagrada Comunión, rueguen al Corazon amantísimo de Jesus, no permita que sus enemigos se apoderen para sus nefandos fines, del lugar donde su amor obró tan grande prodigio en favor de su amante siervo Francisco.

Rogamos asimismo á los señores Sacerdotes, no se olviden de ofrecer al Señor sus oraciones durante el Santo Sacrificio de la Misa, á esta intencion.

AURELIO.

OJEADA Á LA PRENSA NOTICIERA.

En breve se erigirá en Roma una nueva iglesia dedicada á San Joaquin, nombre bautismal del Padre Santo.

Se construirá en uno de los barrios de la ciudad en donde más se deja sentir la necesidad de atender al servicio religioso de aquellos habitantes.

Los gastos que origine la construcción de esta iglesia serán costeados por su Santidad.

Dícese que Su Santidad ha dado instrucciones á los Arzobispos y Obispos de Italia para que traten en sus predicaciones de la cuestion social, «tomando por base de sus explicaciones las ideas manifestadas en la Encíclica dedicada á esta cuestion, y en otros muchos discursos pontificios.» Añádese que «para facilitar este trabajo, el Cardenal Vicario ha remitido á los Prelados un opúsculo-resumen de aquellas doctrinas.»

El principio predominante es que patronos y obreros deben reconocer la exclusiva competencia de la Iglesia para resolver estas cuestiones del orden económico moral.

Aunque otra cosa digan corresponsales sectarios de periódicos poco amigos de la verdad, Nuestro Santísimo Padre Leon

XIII se halla, gracias á Dios, gozando de perfecta salud.

Así lo pudieron comprobar los oficiales de la marina de guerra de Austria, que el último domingo de Agosto fueron recibidos en audiencia por el Papa, á quien encontraron bueno y animoso.

Su Santidad León XIII, siguiendo los consejos del Dr. Ceccarelli, ha renunciado á su estancia en el *casino* de Pío IV, que es húmedo y malsano.

El Papa ha decidido pasar el resto del verano en la antigua torre que Leon IV mandó edificar en 850 para defender el Vaticano de las incursiones de los sarracenos.

Esta torre forma parte del recinto de la ciudad leonina.

Hace poco servía de cuartel de gendarmes pontificios.

León XIII ocupa en ella un reducido aposento, en el que pasa todo el día, sin recibir más que algunas personas de su intimidad.

A la caída de la tarde vuelve al Vaticano.

Las noticias que del resto del mundo se reciben en Roma participan que cunde mucho la idea de solemnizar dignamente el Jubileo Episcopal de Su Santidad.

Los preparativos que han empezado á hacerse confirman la creencia que tenemos de que este Jubileo será motivo de una nueva, grandiosa y universal manifestación de amor y adhesión que hará la cristiandad entera en favor de León XIII.

Los periódicos católicos han publicado un artículo denunciando á sus lectores el *Diccionario Enciclopédico Hispano-Americano*, que edita la casa Montaner y Simon, de Barcelona; por contener, á pesar de todas las protestas del revisor de la citada obra, errores tan graves como afirmar que «el cristianismo es la resultante de la conjunción del semitismo y del indogermanismo.» Tam-

bien se lee en el citado *Diccionario* que «*San Luis, San Ignacio de Loyola y otros, tomaban sus alucinaciones por revelaciones del cielo*» y que la «*alucinacion es la enfermedad que explica el fanatismo de la Edad Media.*»

Como tal *Diccionario* ve la luz pública con no escasa aceptación, ponemos lo anteriormente dicho en conocimiento de nuestros lectores, para que estén prevenidos y no contribuyan á la propagacion de impresos que tanta perturbacion pueden introducir en el campo de la fe.

El odio á los católicos y la rabiosa envidia de los misioneros protestantes, ha movido á éstos á presentar una exposicion al Presidente de la República de Transvaal, pidiendo que se adopten disposiciones contra la propagacion del Catolicismo en aquel Estado africanó.

El digno Presidente contestó que no se creia facultado para hacer lo que se le pedia, y que si los protestantes querian sobreponerse á los católicos, debian imitar su caridad heróica y su nunca desmentido celo por la prosperidad y la enseñanza del pueblo transvaliano.

Si los protestantes no han de conseguir su objeto sino á fuerza de caridad y celo, ya pueden irse con la música á otra parte. El árbol carcomido del protestantismo no puede dar semejantes frutos.

En la noche del juéves 11 del actual, una fortísima detonacion que parecia un cañonazo, puso en alarma á los vecinos de las calles contiguas á la iglesia de San Andrés de Valencia. Era la explosion de un petardo de dinamita, sin duda de grandes dimensiones, que una mano criminal colocó en un pequeño hueco de una ventana de dicha iglesia.

En el interior del templo, sólo el altar, que es de madera, sufrió algunos desperfectos; pero en la vicaría adjunta destrozó

completamente la puerta de entrada, desenchajó otra, é hizo desaparecer de sobre la mesa escritorio, plumas, tinteros y papeles.

Al dar cuenta de este vandálico hecho, «*El Mercantil Valenciano*» publica la siguiente nota:

«Un chusco dejó encima de la mesa de Telégrafos el siguiente proyecto de telegrama:

«*Motin, Madrid.—Petardo sin éxito.— Falta dinamita.—Urgen remesas.—*»

Mientras las huertas de Valencia, de Gandía y de Jijona, cuyos melones han sido universalmente declarados superiores á los de la Mesopotamia, de la Morea, de Bulgaria, de Hungría, del Sur de Italia y á todos los que se producen en el mundo entero, se están arruinando, gracias al cólera, los otros países productores de frutas en general y de melones en particular, están realizando un magnífico negocio.

Grecia é Italia han vendido, gracias á esta circunstancia, todos sus melones al precio que han querido, y lo mismo, y tal vez más, ha hecho Francia, puesto que solamente en el mercado de Carailon, y en una semana, se han vendido 98.000 docenas de esa fruta al precio de tres francos la docena, siendo expedidos con destino á los puntos en donde se consumian antes del cólera los de nuestro país. Total 1.176.000 melones, con un valor de 60.000 duros.

¡Cuánto melon!

En una memoria que ha publicado el consul inglés en Canton consta que en el año pasado se exportaron de dicha ciudad ochenta mil libras de cabellos por valor de unas 20.000 pesetas. El cónsul hace notar que esos cabellos en su mayor parte eran de pobres, ó de criminales, ó de personas fallecidos de enfermedades contagiosas, y que no deja de ser muy extraño que en Europa no tengan reparo en utilizarlas las damas elegantes.

Es de creer que si lo ordena la moda, las mujeres usarán aunque sea los pelos de burro.

Congreso Católico de Zaragoza.—Muy en breve quedarán ultimadas en la Catedral las tribunas que han de ocupar los prelados y personas de alta distincion en el Congreso católico.

La Junta diocesana, reunida bajo la presidencia del Emmo. Cardenal Arzobispo de Zaragoza, ha acordado que no existe por ahora motivo para suspender la apertura del Congreso.

Como no es posible acceder á tanta petición como se ha hecho para presenciar el grandioso acontecimiento que precederá á las fiestas que en honor á la Virgen se preparan, es probable se acuerde establecer un turno riguroso á fin de que asistan al Congreso el mayor número posible de espectadores, distribuyendo equitativamente las invitaciones.

Las fondas de Europa y del Universo tienen pedidas un número considerable de habitaciones.

El emperador de Rusia tiene 44 uniformes diferentes.

Además de estos 44, tiene uno que nunca ha llevado de Capitan general ruso.

Aunque S. M. es Jefe del Ejército ruso, no puede llevar insignias de Capitan general hasta que haya tomado parte en una guerra victoriosa, como los otros Capitanes generales.

Nos parece muy bien.

Varios periódicos publican varios comentarios sobre el antiguo proyecto de ligar á Europa con Africa por el estrecho de Gibraltar.

Haciéndose en este caso más fáciles las comunicaciones entre los dos continentes, la raza berberisca sufrirá un gran quebranto dándose á conocer el predominio del Africa y entrando ésta en un nuevo período de vida y de civilizacion.

Telegramas recibidos de Portugal anuncian que á pesar de lo que digan los telegramas oficiales, la agitacion que se nota en aquella nacion es en extremo alarmante.

Añaden que en las islas Azores el pueblo se ha dividido en dos bandos, uno que intenta proclamar las islas en república independiente y otro que desea continuar bajo el protectorado de Portugal.

Tomadas de varios moros, confrontadas unas con otras las noticias y tomado el término medio, las kábilas que pueblan el Riff pueden poner en breve tiempo en son de guerra los hombres y caballos siguientes:

Kábila de Beni-Snasen, 12,000 infantes y 8,000 caballos; Quebdania, 3,250 y 300; Arabia, 1,650 y 150; Benifuror, 2,500 y 100; Benisidel, 4,500 y 300; Mazuza, 1,500 y 100; Frajana, 1,200 y 100; Benizair, 2,000 y 50; Temzama, 1,100 y 400; Beniquirquet, 3,000 y 100; Untalza, 1,500 y 1,000; Benibujuí, 2,500 y 1,000; Medjayabué, 2,000 y 2,000; Nebusgo, 3,000 y 2,000 y Boccya, 4,500.

Forman un total de 52,950 hombres á pié y 16,200 ginetes. Aunque todavia quitemos algun pico resulta un verdadero ejército, y ejército aguerrido, por más que le faltela organizacion y disciplina.

Faltan á estos datos los de otras kábilas que habitan el mismo territorio y que por su extraviada situacion y dificultad de comunicaciones ha sido imposible obtener datos.

Las distancias de estas kábilas á Melilla, ó mejor dicho, de lo que pudiéramos llamar sus capitales, varían desde dos kilómetros y medio que distan Frajana y Benisicar hasta setenta y uno que separan á Untalza y Benibujuí de la plaza española y ciento cuarenta las de Nebusgo.

Para contener las demasías de ese ejército envía el Sultán al campo de Melilla cien moros de rey.

Aquí cabe hacer la pregunta que hacia el

andaluz al conocer las victorias de los hu-
lanos.

¿De cuántos miles de hombres de armas
se compone cada moro de rey?

Dice un telegrama de Madrid:

«Han causado penosa impresion las noti-
cias recibidas acerca del pavoroso incendio
que, se supone intencionadamente, se de-
claró en la preciosidad árabe la Alhambra
de Granada.

Los desperfectos que ha causado el voraz
elemento son grandísimos. Tan pronto co-
mo en Granada se supo tan infausta nueva
corrieron los bomberos, autoridades y los
granadinos sin distincion de sexos á practi-
car toda clase de esfuerzos para combatir el
fuego.

Larga y penosa fué la tarea, pero gracias
á gigantescos esfuerzos se ha logrado que
queden salvas las salas de «Justicia», de
las «Dos Hermanas» y de los «Abencerra-
jes», como asimismo el salon de los «Emba-
jadores». Quedan destruidos el salon de la
«Barca» y el típico patio de los «Leones».

El Gobierno ha pedido datos al Goberna-
dor civil para que diga á cuánto ascienden
las pérdidas ocasionadas por el fuego, de-
clarando esta catástrofe calamidad nacional,
á fin de restaurar la Alhambra tal como es-
taba antes.»

Dice la «Semana Católica» de Madrid:

«En Bari han terminado las sesiones de
un Congreso de maestros de instruccion
primaria. (Léase, *maestros de desmoraliza-
cion y corrupcion de la juventud*). El Presi-
dente propuso á sus colegas, que tomasen
por norma de su enseñanza, las teorías de
Jordan Bruno (¡hum!) asegurándoles que
solo así podria elevarse (entiéndase *rebajar-
se*) Italia al rango que le corresponde entre
las naciones cultas, (*naciones salvajes, se en-
tiende*).

Pues mire V. Sr. Presidente, prepárense
V. y compañeros para recibir, el dia que

mejor parezca á sus discípulos una grani-
zada de tinteros con acompañamiento de
toda clase de dicterios é insolencias y cua-
tro puntapiés por remate. Asi se ponen
en práctica las teorías de Jordan Bruno so-
bre el *respeto á la autoridad*.

Ah! que no les chocha á Vds. la *práctica*?
Pues no enseñen Vds. á los chicos la *teoría*.

Porque está visto que los padres y maes-
tros, son las primeras víctimas de la educa-
cion perversa que han dado á sus hijos y
discípulos.

¡Justicia de Dios!

Pruebas irrecusables del progreso civili-
zador á la moderna, que se realiza en la
sociedad italiana, bajo la direccion de Hum-
berto y Crispi, guiados por la masoneria:

«En Normi (Umbría) se ha dado muerte
á tres religiosos Capuchinos que huyendo
de sus perseguidores se habian refugiado en
una cueva.

Los asesinos no han sido habidos. ¿No fal-
taba más! Cuando las víctimas son indefen-
sos religiosos, sabido es que la impunidad
es cierta.»

¡Viva la libertad! A ver si á fuerza de
gritar llega á llegar, como decia el del
cuento.

Gacetilla.

Accediendo gustosísimos al deseo del
que suscribe, publicamos con íntima sa-
tisfaccion el siguiente

REMITIDO.

Sr. Director de EL VIGIA CATÓLICO.

Muy Sr. mio y de toda mi considera-
cion y respeto: Ruego encarecidamente
á V. se sirva disponer la insercion de
las siguientes líneas en el periódico que
dirige, por lo que le quedará muy agra-
decido S. S. S. Q. B. S. M.

Juan Carreras Mestres.

Educado en mi niñez en la Religion
Católica, que profesé en el Santo Bau-

tismo, tuve hace algunos años la desgracia de caer en las redes de la Francmasonería y de afiliarme á la secta protestante titulada de los *Metodistas*, y desempeñando el cargo de ayudante en una de las escuelas de esta secta, contribuí á la propagacion de los errores que sustentan sus falsos apóstoles.

Dios Nuestro Señor, rico en misericordia, se ha dignado concederme la inestimable gracia de que reconociese al fin mis grandes extravíos, allanándome el camino para volver al amoroso seno de mi buena Madre la Santa Iglesia Católica Apostólica Romana de la que en mal hora me habia separado.

Profundamente agradecido por tan señalada merced, deseo reparar como mejor me sea posible los escándalos que he causado, y á este fin declaro públicamente que con toda mi alma deploro haber pertenecido á la masonería y á la secta de los *Metodistas*; que abjuro de todos los errores que he profesado contra la doctrina de la Santa Iglesia, Católica Apostólica Romana, única verdadera; que firmemente creo y confieso todo lo que Ella cree y enseña, y detesto de corazon todo lo que Ella condena y anatematiza.

Pido perdon á todos aquellos á quienes con mis palabras ó ejemplos haya escandalizado ó inducido á error, y deseo que esta pública retractacion de mis errores y reprobacion de mis extravíos llegue á noticia de todos, á fin de que vuelvan al buen camino los que de él se apartaron por mis persuaciones y ejemplos.

Mahón 18 de Setiembre de 1890.

Juan Carreras y Mestres.

Felicitemos con abundancia de corazon al firmante del anterior escrito y damos con él rendidas gracias á Dios por su dichosa conversion. Ojalá su buen ejemplo sirva de estímulo á los

vacilantes, que habiéndose dejado seducir por los emisarios del error, no se sienten acaso con valor suficiente, para hacer tan hermosa y plausible retractacion, hollando resueltamente el respeto humano y despreciando con firmeza la rechifla y áun la persecucion de protestantes y masones.

El paso que ha dado el que suscribe la declaracion que publicamos, tiene precisamente en las presentes circunstancias una oportunidad excepcional. Pocos dias há dimos la voz de alerta contra la insidiosa propaganda protestante, con ocasion de haber aparecido por aquí uno de esos embaucadores, que con la venta de Biblias y folletos tratan de introducir el veneno del error y la semilla funesta de la heregía. Aunque sabemos que el tal *contrabandista* fué enérgicamente rechazado con su mercancía en algunos talleres, y lo hicimos constar con la más viva satisfaccion, no ignoramos por otra parte, que algun incauto, llevado quizá de la curiosidad, aceptó el género de contrabando y se nos ha dicho aún, que no falta quien se encargase de favorecer su introduccion en esta católica ciudad.

Sirva pues de preservativo á los que están en peligro de ser sorprendidos por las artimañas de los secuaces y fautores del caduco Protestantismo, el ejemplo del que deplora con toda su alma el engaño de que fué víctima, y abominando los errores que un tiempo profesó, vuelve arrepentido al amoroso seno de su santa Madre la Iglesia Católica.

Asegúrase que el Consagrante del Ilmo. Sr. Obispo electo de Menorca, Dr. D. Juan Comes y Vidal, será el Emmo. Fr. Ceferino Gonzalez, Cardenal de la Santa Iglesia Romana y Arzobispo dimisionario de Sevilla, quien profesa especial cariño y tiene en grande estima á nuestro futuro Prelado.

Aun no se sabe de fijo la fecha en que ha de efectuarse la Consagracion, y son prematuras las noticias que se han hecho circular acerca la indicada fecha.

El miércoles próximo pasado, empezaron los Santos ejercicios espirituales, que á los jóvenes congregantes de San Luis Gonzaga dirige el muy ilustre señor Arcediano ayudado de algunos eclesiásticos. Recomendamos eficazmente á los padres de familia, procuren que sus hijos asistan á tan santo ejercicio, donde se les instruye en los deberes de todo buen cristiano, tan olvidados por desgracia en nuestros dias.

Por parte del Ilmo. Cabildo de esta Santa Iglesia han sido nombrados los Muy Iltes. Sres. Arcediano y Canónigo Magistral para que en calidad de comisionados, y de acuerdo con la comision nombrada por el M. I. Ayuntamiento de esta ciudad; entiendan en la promocion y organizacion de los festejos con que se proyecta solemnizar la entrada del Ilmo. Dr. D. Juan Comes Obispo electo de esta Diócesis.

Sabemos que las comisiones nombradas para organizar los festejos con que ha de solemnizarse la entrada en esta ciudad del nuevo Prelado, entre algunos de los proyectos que tienen dichos señores figura el de contratar en Barcelona persona entendida en el ramo de ornamentacion, que dirija los trabajos que hayan de efectuarse.

Creemos acertadísimo el pensamiento, si se quiere que los festejos proyectados tengan la novedad y elegancia debidas. Por nuestra parte ofrecemos á dichas comisiones nuestro débil concurso, y escitamos el celo de todos nuestros buenos amigos para que contribuyan al mayor lucimiento de las fiestas. Esta-

mos seguros que el pueblo tomará parte activísima en ellas y que se secundarán por todo el vecindario los proyectos de los señores de las comisiones nombradas por los M. I. Cabildo Catedral y Ayuntamiento.

A las seis de la tarde de ayer entró en este puerto procedente de Mahon el vapor «Ciudad de Ciudadela», y mañana, á las ocho, como de costumbre, saldrá para Sóller y Barcelona.

Por la Academia de Medicina y Cirujia de Palma se trata de elevar al señor Ministro de la Gobernacion por conducto de la primera Autoridad civil de Mallorca, una instancia pidiendo que, atendida la situacion topográfica de aquella isla, pueda el Sr. Gobernador tomar cuantas medidas sanitarias crea oportunas para impedir la invasion del cólera.

El lunes pasado, una chispa eléctrica inutilizó el aparato telefónico que une á Palma con Soller, no causando afortunadamente ninguna desgracia personal.

Es esperada en Mahon la escuadra inglesa del Mediterráneo, compuesta en la actualidad de los acorazados *Victoria*, *Temeraire*, *Undaunted*, *Edimburgo* y *Beubon*, del crucero *Phaeton* y el buque aviso *Scout*, al mando del vice almirante Sir A. Hoskins, que arbola su insignia en el *Victoria*.

Dicha escuadra se encuentra en Spezia, desde donde debe dirigirse á aquel puerto si no recibe contra orden.

Leemos en un colega.

«El doctor Chamberland, ayudante del célebre doctor Pasteur, y sus colegas Meunier y Capse, acaban de hacer un descubrimiento importantísimo.

Consiste en que la esencia de canela derramada en el cuarto de una persona atacada en fiebre tifoidea (tifus), mata á los bacterios (microbios) en doce horas, dejando al enfermo fuera de peligro, é impidiendo propagarse la enfermedad.»

Los periódicos extranjeros vienen hablando de los estragos que hace el dengue ó influenza en Alemania.

VARIEDADES.

UNA PLANTA ELÉCTRICA.

Se ha descubierto en los bosques de la India una planta muy extraña, que posee, en muy alto grado, una fuerza magnética. La mano que le arranca una hoja recibe inmediatamente una conmoción igual á la que produciría el conductor de una bobina de inducción.

A la distancia de seis metros afectará á una aguja magnética, y la descompondrá enteramente si se acerca más. La energía de esta extraña influencia varia con la hora del día. Es poderosísima hacia las dos de la tarde, pero es ineficaz durante la noche. Durante las tormentas de viento su intensidad aumenta hasta tomar proporciones alarmantes.

En tiempo de lluvia la planta parece que desfallece y se inclina durante una tempestad de truenos, quedando sin fuerza ni virtud, aun cuando se la cubra con un paraguas. No se siente efecto alguno al romper entonces sus hojas, y la aguja magnética no es afectada, aunque se coloque junto á ella.

Jamás se ve ningun pájaro é insecto parado en la planta eléctrica. Cierta instinto parece prevenirles que en ella encontrarán una muerte repentina y segura.

Es importante tambien notar que en donde crece esta planta no se encuentra ninguno de los metales magnéticos, ni el hierro, ni el cebalzo, ni el níquel, lo cual es prue-

ba innegable que la fuerza eléctrica pertenece exclusivamente á la planta misma.

ANUNCIOS.

ORO

PLATERIA DE FEDELICH

Se necesita y compra oro á los precios siguientes.

Onzas y medias cada 16 duros	10	rs.	vn.
Isabelinas	5	"	4 " "
Alfonsinos	5	"	2 " "
Durillos			1½

Verduras 17.

Misas y Rezos de Nuestra Señora de las Mercedes

Se hallan de venta en la imprenta de este periódico.

TALLER

DE

DIBUJO, GRABADO en METALES y MÁRMOLES de

ANTONIO TUDURI MOLL

SANTA CLARA 14 CIUDADELA SANTA CLARA 14

Sellos, timbres en seco, fechadores, cuñes acero y bronce para la exportación de calzado, grabados para encuadernaciones; gran novedad en aparatos para timbrar en caoutchouc; placas en esmalte, tinta de sellar.

Lápidas mortuorias de toda clase.

Dibujos decorativos para bordados.

Clases de dibujo, á precios módicos.

Tipografía Católica del Sagrado Corazón de Jesús, á cargo de Rafael Massanet, calle de Negrete, 14.